

國第一回 參議院内閣委員會會議錄第四号

昭和二十五年一月十七日(金曜日)午後  
二時三十三分開会

○本日の会議に付した事件  
○社会保障制度審議会設置法の一部を  
改正する法律案(内閣送付)  
○行政機関職員定員法実施後における  
行政運営に関する調査の件

○委員長(河井彌八君) これより内閣委員会を開会いたします。

改正する法律案、予備審査、これを議題といたします。この前の委員会におきまして、この法律案に関して特に経験のおありの人に御意見を伺いたいといふ御希望がありまして、幸いに議員の中山君がその方の最高専門家でいらっしゃいますので、この席にお出で下さいましたので、中山君からこの前の質疑を御説明願いたいと思います。

法の一部を改正する法律案は、審議会に事務局を設置するということを内容とした法律案であります。これは提案理由の御説明によりますと、社会保障制度審議会の要望を容れてこのような法律案が提出されることになつたと承わりましたわけであります。そういう法案提出の経緯に鑑みまして、審議会として事務局を必要とする事情等につきまして御説明を承ることができます。結構だと思うのですが、中山さんにこの点お伺いしたいと思うのであります。

○ 説明員(中山壽彦君) この社会保障制度審議会は御承知の通り、昨年五月から発足いたしました。いろいろ当初研究調査もいたしましたのですが、とにかく社会保障制度というものは何を審議するか、今後審議すべき大綱を一つ決めなければならぬということです、昨年八月以降大綱の起草委員といふものを挙げまして、漸く十一月に覚書の九項目といふものを決定いたしましたのであります。御承知の通り社会保障という問題は非常に広範囲に亘っておりますが、今日の厚生行政の殆んど大部分を含むというようなわけであります。殊に覚書が確定をいたしまして、それより覚書の各項を探り下げて審議を進めて行くという段階におきましては、どうしても直属の事務局といふものがなければならない、是非事務局を置いて貰いたいということが審議会全体の要望であつたのであります。漸く二十五年度におきましては、そういう要望の下に僅かな定員ではあります、直属の事務局を置くことになつたのであります。この事務局を置くことにつきましても、定員法の改正等の直後でありますので、政府当局としては非常に困難なような事情を訴えられたのであります。どうしてもこういうものがなければ審議の進行が不可能である。委員の人が一々事務局のするような仕事に当つておりますが、なかなかの結論を早く求めたい、こういう

さよう御承知を願いたいと思います。  
○三好始君 現行設置法によりますと  
いうと、審議会に常務委員一人、それから三十人以内の幹事と二十人以内の書記、こうしたものが置かれて事務的な方面、技術的な方面を担当されておるようですが、今回の事務局の設置の案によりまして、これらが事務局の中に移るようになるのじやないかと思うのですが、ただ幹事が事務局機構の外に置かれで、そのまま現在通りになるとことになつておりますが、充実した事務局を設置して行くということは私も賛成なのであります。その点から考えまして幹事をむしろ事務局の機構と離して外へ置かないで、事務局機構の内部に幹事を入れて、例えば事務局參與といったような形なり名前で仕事を進めて行く方が却つていいのじやなかろうか、こういう感じがするのであります。これが、これに対する幹事をそうした形で事務局機構の中に取入れることが特別に支障がありますかどうか、お伺いたしましたのであります。

○説明員(中山義彦君) 一応三好さん  
の御意見も御尤もだと思つていたのであります。幹事の人は各省ごとにそ  
の省の仕事を事務局長からお願ひをす  
るという建前にいたしたのであります。その方が事務の統制、総合の上  
にいいのではなかろうかというので、  
幹事を外に置いたのであります。これ  
はまあ今までの審議会の一般的な空氣

でありましたので、今後それを、幹事会の事務局の中へ入れて參與するというものを事務局の中へ入れて參與することも相成つております。

○梅津錦一君 幹事の身分というものは、私一人の考え方でお答えすることもいたしかねるのであります。少くとも今まで審議会の空氣というものは只事務局の外に置くというように一応の待遇をされるわけですか。

○説明員(小島徳雄君) 幹事は大部分が関係各省の局長が現実にはなつておられまして、この法律を執行する場合におきましておもうそいう方針で進んで行きたい、かようと考えておるわけです。これは結局只今中山委員からお話をありましたように、社会保障制度に関する問題は非常に各省に關係がございまして、各省との關係をうまく連絡を取りながら、一つの結論をつけるといふことが一番この問題が円滑に推進する方法である。こういうわけで関係の方面の局長が幹事になつておるわけであつて、従いましてその外民間から選んで行く、こういう考え方でございまして、別に待遇といふ問題につきましては、特に現職を持つてゐる人が幹事會に關係する團体、そういう方面からなるわけでありますから、あらゆる審議会の委員が現職にありながら委員になるのと同じようなことでありますから、名譽職でございまして、特に待遇といふものはございません。

○委員長(河井綱八君) 外に……  
○カニエ邦彦君 今の中山さんのお話を承っておりますと、幹事は大体次官とか或いは局長の現職にある人がやつておられる関係上、今日まででもその幹事の仕事を実際に十二分にやつておられたというようなことがないようと思われるのでですが、その点は実際はどうなんでございましようか。  
○説明員(中山壽蔵君) それは幹事の方もそれぐる自分の局長としてのいろいろな職務を持つておられるのでありますから、なかへこの審議会の方の用を専門的にして頂くことがいろいろの場合において困難な事情があるのであります。なかへこちらの思ふ通りに行かない。その点は一つ御了承願いたいと思います。  
○カニエ邦彦君 そうしますると、そういうふたよらないろ／＼な一つの欠点というものがあつて、今回こういった事務局の設置というようなことに大体なつて来たんじやないかという感じをするのですが、その点はどうですか。  
○説明員(中山壽蔵君) 実際その社会保障という面が余程その広範囲なものを持たなければこの審議の進行は困難になりますから、これに事務局なくしてこの審議は進められるか、どうしても相当大きな直属の事務局というものが考えておるわけあります。今日余りに小規模であつて、この大きな仕事を当る事務局としては非常に貧弱な事にござります。そこでこの審議の進行は困難じやないかということに審議会の一

318

あります。

第一部分 內閣委員會會議錄第四號

昭和二十五年二月十七日

やないか。二十五年度において何か適當の機会にもつと事務局を強化して行かなければならぬということで、審議会は今日非常にあせつておる。そうしなければ委員の方が先刻申述べました通り、事務局がやらなければならぬよう仕事を委員がやらなければならぬ。委員は全体の仕事の専門家じゃないのであります。併し一月のことときは或る数人の委員は一月に十六回も会合した、そうして朝早くから夜遅くまでやるというような事例がありますので、どうしても事務局を強化して、委員のやる仕事と事務局のやる仕事と、いうものは違うのであります。事務局のやる仕事を委員にやらせては済まない、こうなことがやからましく言われておるので、もつと事務局を強化して貰いたいという要望が非常に強いのです。若しそうなことができんのならば、社会保障審議会といふものをしておるので、もうと事務局を強化して貰いたいという要望が非常に強いのです。

はないか。そういう意味からもこの幹事の制度というものを省いて、ふつと簡素化して行つて、そうして事務局一本でやるということについてはお考えはどうなんありますか。

○説明員（小島雄雄君） 例えて例を申上げますと、向うのワンドルの勧告においてはあります、年金制度というものを例えれば我々にとりますと、官吏には年金制度といふものが、ある。ところが恩給では足らないで共済組合ができる。雇舗員についても組合ができる。片方府県の官吏においても府県の官吏は恩給制度の退職料といふ問題が起つて来る。今度はそれと同じように市でも同じ問題が起る。町村でもそういう恩給制度といふものがある。それから官吏が一つ機構が交りまして、今度は鉄道公社、或いは専売公社とか、消防、学校教員といふものの官吏の恩給がどうなるかという問題がある。又府県におきましても例えば警察とか、消防、学校教員といふものが從来県にあつたものが市に行つた場合、自治体になつた場合の恩給制度の通算がどうなるかというようなこと、片方は船員に対しては船員保険といふ厚生年金がある。一般労働者に対しては厚生年金がある。こういうような日本においては複雑な、それ／＼沿革に基いてそういう制度ができるわわけでありますから、今日の日本の状態から社会保障の見地から見た場合におきまして将来どうあるべきかというような問題を研究するときには、各省でそのをよく調べまして、更にこれを新らしい総合的な立場に立つて、社会保障

制度というものを将来どうあるべきかということを研究する場合におきましては、各省関係のそういうような関係局長の方々からいろいろの資料とか、実際の現実の状況等の調査につきまして御協力願いませんと、余程何百人とありますれば、或いは可能かと思ひますけれども現在の予算にあるような、僅かな人々では殆んど不可能だ。そうしますと事務局が運営する場合においては、各關係官庁の協力を得る意味におきまして、それらの資料等の整備といふものについて一つ御協力を願うという意味において、幹事といふものを置いておいた方がうまく行くではないか。そうしなければ、相当の人数、何百人のスタッフを揃えなければならない。こうしたことになるのではないかと思いまして、現在の規定はどういうふうにしてはどうかということで置いておわけであります。

後における行政運営に關していくる、委員諸君においても調査せられたのであります。が、本多長官がお出で下すつたので、その範囲におきまして委員會の君からの御質疑を願いまして、政府の御説明を願いたいと思います。

○三好始君 政府は第五回国会で成立した行政機関職員定員法を改正して、定員の減少或いは増加せられる機関もあるかと思いますが、とにかく定員法の改正を考えておられるように承つていいるのであります。又事実現在まで提出されている法律、予算なんかにおきましては、定員に直接触れる問題が山出しているわけであります。定員法が改正は至だと思うのですが、そう聞いてみると、予算成立後に定員法の審議をするという不自然な結果が起ることと予想されるのであります。このことにつきましては臨時国会で私から本多大臣に要望いたしました。第五回国会で起つたのと同じように予算が確定してから定員法の例え修正などを持出すそうと思っても、事実上不可能になる。こうしたこととが繰返されることは困るの、定員法改正案を出すような場合に、それが法案として出ておらない状況にあるのであります。非常に遺憾に思つて頂きたいということを中心して置いたわけであります。ですが、未だに定員法の改正案が遅れている事情、それから現段階において政府でお考えになつておりますが、定員法の改正案が遅れていますが、定員法の改正案

シタは御風呂に浴得足らず坐れ、行う軋じて圓いじゆたの氣づた多處ほりんは私が和

どうやらなくなるのではないか。又要ら  
なくなるというふうに至らないでも、  
非常に実際は仕事ができなくなるので

のを過去の歴史と現在の状態といふのをよく調べまして、更にこれを新しい総合的な立場に立つて、社会保

す。暫くお待ちを願います。  
それでは大臣がお出でになりました  
ので……。行政機関職員定員法の実施

が遅れている事情、それから現段階において政府でお考えになつております定員法の改正の内容につきましてお尋ね

ざるところの新規増員の程度に止めた  
いという方針を以て実は調査をして参  
つたのでござります。その結果を極め

て近い機会に提案いたしたいと、今準備中でございますが、この席上での内容については、まだ政府部内の決定を見ておりませんので、御説明申上げる段階でないことは遺憾に存じますが、極めて近い機会には御審議をお願いすることができると思つております。只今政府の考へておりますの回の定員法改正の方針は以上申上げた通りでございます。

○三好始君 各省で要求する定員を総合的全般的な立場から行政管理庁が調整して行くということは大いに必要なことだと思うのであります。行政管理庁はそれ／＼の省内の事務の内容に十分に立入つて専門的な角度から人員を決定するということについでは、どうしても不十分になり易い一面もたしかにあると思うであります。先般の第五国会で成立した定員法施行後臨時国会で指摘いたしましたように、特に食糧院などにおきましては借定員をする、或いは他の方面には余り見られないかも存じませんが、非常勤職員が著しく激増するというような形で、定員法の不合理性を現わして来たところはそれだけ事務の実情が、借りなければやつて行けない程忙しいのだから、貸す方はそれだけ余裕があるのだろう。こういうふうに考え方勝ちでないかと思うのであります。この点については私も多少調べた点もあるのですが、また、更に詳細な模様を笑は關係者から本委員会としても承認する必要があります。こういうふうに感じている間

題なのであります。としてはどうして、採ります関係上、易いのじやないか、点について先ず本の借定員の問題を作成する上にどうありますか。そのと、それから本日長がお見えになつすから、定員を食つて承わりたいです。

○國務大臣(本多邦彦)きまして、本省のことで人増しをしてことは私も聞いてすが、これは農林とで、私の方でそ、適當であるというやつたわけではな、ようなことは定員を乱させることでも、いうことは今後な、きたいと思つておる定員法改正のとき、十分徹底したいと田〇三好始君、私がな、というような、む、つて来たのは、定員マッチしておらな、來た問題でなかなかうのでありますか、うところから本多邦彦するような定員を考、う実情を十分に考慮

考えられておるのであり、定員といふように注意するに、事務の実情を出す機会にはならないの場からお尋ねます。

○国務大臣（本省の本省定員間における融通になつてゐるものはやはべきであるところにつきまして、いう状態に置べきようにはうようなことをおるところ

○三好始君：同様のことながら、非常勤職員がござりますが、身に付けておるところ

問題だけではなく、同じく、いう状態は、非常に考慮すべき問題であります。が、管理庁の御意旨です。

○國務大臣（本省の本省定員間における融通を考えておりますが、勤続といふこと、期的に人員を配置は、これは止められます。御意旨は一万以上もあ

られるかどうかを承つて  
まして、ただ形式的に借  
うな事実が起らないよう  
いうようなことでなし  
情に応するように改正案  
定員の問題を考えなければ  
じやないか。こうい立  
いたしておるわけであり  
ます。(多田副官) これは農林  
と、外局食糧厅の定員の  
通が、借定員ということ  
のであります。が、そうし  
り適正に必要な定員を必  
するという方向に是正す  
思つております。この点  
は農林大臣とも借定員と  
かないで、これを実情に  
止すべきではないかとい  
ついて、相談をいたし  
てございます。

の数も数千に上つておらず、一事務所に僅か一人を雇うようなことによつて、う数字が出来来るのです。程度のことは止むを得ませんが、どうしても本当の定員を持つて当てるべき、ような問題は、勿論定員を増加して行くべきであります。が、食糧厅の仕事まゝの統制撤廃の関係で、増減等について今尙研究するところでございます。

○三好始君・食糧厅の空非常勤職員がどうして多いことは、食糧厅の空ら考えまして認め得るが、これが不自然に増加してしまうと、その他非常勤のありまして、支拂託金であるとか、その他非常勤整理するのに適当でない仕事のわけであります。この問題において十分に調査頂きたいと思うのであります。

又最初に私が申上げましたように総合的に全般の定員關係上、表面的な観察に満足のいきなきかというふうな点がありますが、いわゆる定員が減るといつたしまして、最も定員の減少を可能としないといふような事情もあつたのであります。それが量が減るといつたしまして、單にいふ練制でも、單にいふ練制でも、

だから、或いは撤廃され定員を減らしてもいいかというふうに簡単にいように、この点についてに基いた御考慮をお尋ねする所でございまして、いもれましても、来年度相げも残つておりますので、撤廃のための減少、更げのための必要人員とも、実情に副うように提出したいと思つております。いたしましては、今これらにいたしましても、十分情から見まして、減員ならないものだらうとおる次第でござります。

られたのだから、お考えにならぬではなかろう。でも十分に調べて、いよいよ統制を廃止するに至ったのである。この統制は、いわゆる「買上買下」の形で、政府が農産物を大量に購入して、それを出荷する。その結果、農産物の価格が高騰する。そこで、政府は農産物の生産量を減らすために、生産者に対して減産奨励金を支給する。これが「減産奨励金制度」である。

の書記について行われるという相成りましたし、その落ちるところの一名をこれを作物報告組織に採用するというたしましてその落ちるところの一名をことになつておつたわけあります。ところが十二月にそういう増員が実現いたしましたのでありますけれども、その後行政整理を現在の内閣で行われることになりますが、これは全記を各事務所におきまして、受入れつあつたわけであります、これは全部一万九千八百十名の定員ぎりぎりに充員いたしますると、その行政整理が何割あるかはその当時は分つてはおりませんでなければども、これは實際上の実人員も首切りになるのではないか、というようなことが、農林省全体として警戒されまして、そうしてそこで作報組織の充員を、大体におきまして、一万九千八百十名に対しまして三割空けて置け、つまり七割の充員に止めてしまして、五千七百名の欠員を空けて置けという指令を内部的に受けたわけあります。従いましてその関係から行きますと、一万九千八百十名の定員に對しまして、五千七百名の空きはなかつたわけなのであります。実はそのときすでに五千七百名の空きはなかつたわけなのであります。が、その線まで六月頃までに実は戻しておつたわけであります。

その關係をちよつと申上げますと、農地局に更に二割の上に二百九十九名という定員を貸しましたので、結果令申上げました一万五千五百四十九名といふ数字が出たのであります。ところが一方において実際の実員は五千七百名を空けた数字になつておりますから、その行政整理を二割やりました後でも、約千四百名の空き定員があつたわけであります。それで行政整理がいよいよ実施される段階になりますと、それを農林省各局において事情が違いましたけれども、この或る部分を申立てましたけれども、この定員をしたらどうかといふ話になりましたして、貸定員の意味は、実は私共の方は、食糧厅の充員が非常に定員一杯まで行つておりますので、食糧厅の二割の削減を受けますと、やはり実際に血が出るということになるといふふうに聞きましたので、ここで大体八百四十四名の貸定員をするといふ省議決定があつたわけであります。私共の方の経緯としては、実際上の出血を防ぐといふうに聞いております。食糧厅自身の仕事が忙しいかどうかは、これは食糧厅の方の御説明を待つ以外にありませんけれども、私共の方の了承解しておるところにおきましては、実際の出血を防ぐということであつたわけであります。

貰いまして、そうしてそれだけの人間を各作報に置いてあるわけでござります。この数字は現在は減りまして、現在の数では、貸定員が六百四十一名になつております。これは一月の三十一日現在であります。

それから先程も申しました非常勤陸員手当、この関係を臨時集計員と我々は称しておりますけれども、この数字が八百五十名、こういう数字になつております。それで私の方は、定員を貸しましたについては、決して私共の方は仕事は暇があるというわけではなくけれども、そいつた実際の出血を防ぐという意味で我々は了解した、こういう形になつております。

○三好始君 只今の管理課長の説明を聞いておりますと、決して仕事が暇だというわけではないけれども、出血を防ぐというような、省内でのいわゆる事情から定員を他に貸したり、うようなことで、暇ではないけれども、という但書は附いておりますけれども、表面的に受取りますというと、とにかく貸せるだけ余裕があるんじやなあいかという印象をどうしても與えると思うのであります。私がいろいろお聞きしますと、過労で死んでしまうことが多いのです。これが現地での実情を調査した結果によれば、作物報告事務所は、こういうように定期を貸して、事務が支障なくやれておるのかどうか、この辺の実情が分つておりましたらお伺いいたしたいと思うであります。

○説明員(山内一夫君) 実際、なぜ販賣を貸したかとどうその理由をもう一つ御説明いたしますると、実際の出向を防ぐというだけならば、食糧庁のものを八百四十四名だけ配置転換をしたといじやないかといふお考えが当然出て来ると思うであります。ところが実際におきましては、食糧庁の人をもって配置転換するということは、勤務地の関係、或いはその事務所に対する愛着の関係であるとかで、それが一応そぞういう貯蔵員という形になつておりましたとしても、その当時すでに食糧庁の方で増員の可能性があるというような、士体の空気がありましたので、なかなか実際に作務事務所に来ることを肯んじないわけです。それで結局は配置転換を受けましたのが、食糧庁につきましては百四十人と、大体今記憶いたしておりますが、そのくらいの配置転換もありましたが、そのくらいの仕事をいたたか実際上は来ないわけがありました。で、私共の方は、今の非常勤職員手當の千二十名、そういうものと我々の事務員とを合せまして仕事をいたたきておるのでありますけれども、これがあまりましたが、この期間におきまして非常に忙しくて、実際二十四年度に引きまして一番忙しかった時期は七月、八月、九月という夏作の調査の期間であります。大体におきまして、一月一人五十五時間から六十時間の超過勤務をいたたきておるような実情であります。又この過労が原因になつて、実際倒れたという人も、我々の手許へ集まつておりますが、それでは業務の支障といいますのは、職員のオーケー・ワークによつて、幸うじて防いでおるというような実情であります。

○三好始君 千二十名の非常勤職員が、あります。以て事務を処理しておるようなお話がありますが、作物報告事務所の仕事はもとより季節的に繁閑があつて、本質的に非常勤職員を必要とするような性質のものであるか、或いは單に定員を足を補うために非常勤職員を以て補充しておるものであるか、その点をお聞きいたしたいと思います。

○説明員(山内一夫君) これは、確なに季節的に繁閑のあることはおつしやる通りであると思します。何と申しても、夏作調査、米・甘藷の調査のときが一番忙しいわけあります。なぜならこの仕事の実態から行きまして、やはり農家の田畠に踏みついて、そうしてそこの作付面積の実績をき見る。或いはできておりますところの耕作なり、耕作なりを刈取る坪刈りをやるとかいうようなことで、相当責任のある仕事をありますことが一つと、それからやはり測量なり、そういう坪刈なりなどは、粒数計算というような調査の技術部面におきましても、やはり一人前の大役人としてその知識を日頃から習得するような種類の人間でないといけませんと私は思います。従いまして非常勤職員というような形でこれが解決できるものではないと思います。ただ坪刈なりいたしました場合に、それを刈つたものをを集めるとか、或いは作付面積の調査に行きますとき、荷物を持つて行つて貰うとか、案内をして貰うとかいうような仕事が若干ありますので、これは各市町村におりますところの、作物調査員の人に手伝つて貰うし、或いは現地で人を雇うというようなことはいたしております。



明な実情に即したものと考え方をやつて頂きたい、こういう意味で先程の二点の御質問を申上げたわけですが、こういう実情がありますので、今回における定員法改正に対しても成るべくこうした犠牲者の出ないようなるべくお考えをして頂きたい。先程申上げた理由を申上げて御参考にいたして置きました

○國務大臣(本多市郎君) 十分研究いたしたいと思います。

○カニエ邦彦君 先程に統いてちょっとお聞き申すのですが、大体前回の定員法実施によつて凸凹があるというこ

とはこれはお認めになつておるので

ね。

○國務大臣(本多市郎君) 定員法を御

決定願いました当時は、あれが最善の研究の結果でございまして、あの当時

あれで均衡を得ておるものと考えてお

るのであります。但しその後の部局の

事務の繁閑の変化によりまして、勿論

その後の事情に即応するよう極端など

ころは是正しなければならないと思

ります。

○カニエ邦彦君 そこでいろいろと云え聞くところによると、第二次行政整理

と言いますが、これは私共なり長い期間

その後の事情に即応するよう極端など

ころは是正しなければならないと思

ります。

○國務大臣(本多市郎君) 只今今回提

案いたします定員法改正案について

の方針を申上げましたのでござりますが、あの方針による調整をやるだけ

ございまして、今回の国会で別に大幅な行政整理などといふものをやる考え方

は持つております。

○カニエ邦彦君 そうしますと、是

正をやるについて大体多いところでも

き、又削ねばならんところも勢い出て

来ると思うのですが、それらを総合し

て、大体削する方になるのか、或いは

増員をせなければならぬというお見

込なんですか、どちらですか。

○國務大臣(本多市郎君) 今の段階で

は確定的なことは申されませんが、現

在の定員法を下廻るものと考えております。

○カニエ邦彦君 大体ですが、どのく

らいの量を下廻るようなお見込でござ

りますか。

○國務大臣(本多市郎君) これは万を

以て数えるような大きな数字にはなら

ない、ということだけを申上げて置きました

○カニエ邦彦君 そこで今いろいろ問題になつておられます食糧庁の問題であ

りますが、これは私共なり長い期間

いたしまして、その前にこの前よりお見込でございました。

としての定員削減については、只今決

定いたしておりませんので、ここでは、

つきり御答弁を申上げかねますが、今

御指摘のような、或いは食糧事務所と

いうような部分的なことで非常に無理

が行つておるところがあるといつしま

すと、あの何方という食糧会計の中に

おきまして内部的に調整をしなければ

ならないという面も出て来ようと存じ

ます。そうした内部的な問題について

も、十分今回の定員法が決まりました

ならば、内部部局の定員の決定に當り

まして、でき得る限りの調整をやりた

いと思つております。

○カニエ邦彦君 内部的に申されま

すが、併しそれが内部調整でなくし

て、内部でもうとても頑張り切れないと

いうよな事態にあるということであ

れば、それでも尙強いてその内部だから

いう枠を固執されるのですか。或

が、枠が適当であるかどうかというこ

とですね、いわゆるこういう組織機構

でございます。但し統制の撤廃され

た、この統制に伴う事務量の減少が、

或いは何割くらいが適当であろうとい

う場合には、その減少の程度が一割と

か、二割となるかも知れませんが、

それは統制撤廃のための事務の

検討しておるから、近い機会にそ

の定員法を出すと言つておられるので

すが、近い機会と申されましても、お

のすからそういう関係上、我々

が、先程の御説明では近い機会にいろ

いろ検討しておるから、近い機会にそ

の定員法を出すと言つておられるので

すが、近い機会と申されましても、お

のすからそういう関係上、我々

が、やはりいろいろな設置法が、

どうしても調査をしたわけであります

が、非常に無理をしておるということ

明だつたと思うのですが、そのように

了解してよろしいですか。

○國務大臣(本多市郎君) お話を通り

でございます。但し統制の撤廃され

た、この統制に伴う事務量の減少が、

或いは何割くらいが適当であろうとい

う場合には、その減少の程度が一割と

か、二割となるかも知れませんが、

それは統制撤廃のための事務の

検討しておるから、近い機会にそ

の定員法を出すと言つておられるので

すが、近い機会と申されましても、お

のすからそういう関係上、我々

が、やはりいろいろな設置法が、

どうしても調査をしたわけであります

が、非常に無理をしておるということ

を現実に見て來ておるのです。従つて

どういう工合に無理をしておるかとい

うことは、今その僅く一二の例を三

好君なり、或いは梅津委員から話され

て、努力によつてやり得るか否かとい

うことについて今研究中であります。

○三好始君 大臣の御説明によります

と、今国会に提出される定員法の改正

案は、統制撤廃などに伴つて生じて來

る定員の調整の問題の程度であつて、

二十五年度内に行われる統制撤廃の事

務量の減少を、できる限り予測できる

ものは見込んで定員を決めたいと思つ

ております。

○梅津錦一君 現在の予算は、結局前

年度より八千名減っている。そうする

と予算も漸えてくるわけになるのです

ね、それなのに政府はまだ減らす、そ

うして非常に金は、予算は余るわけで

余ることを見越してやつておる

ございまして、今回の国会で別に大幅な行政整理などというものをやる考え方

○国務大臣(本多市郎君) 食糧庁全体  
ちですか。

沿革が日本語の二つとも  
が出て参りまして、肝心の定員関係の  
ものが遅れておる関係上、この設置法

第五回 定身湯を制定したときの  
うに二割とか、三割とかいう標準を決  
めての整備は行わない。こういう御説

れ、それなりに取扱いをしたが、それで非常に金は、予算は余るわけですね、余ることを見越してやつておる

わけですか、それとも一杯に使う、いわゆるお考えですか。

○国務大臣(本多市郎君) この点につきましては、余剰を生じました場合、不用額として来年度に繰越すという方が定石でございますが、人件費の中の余剰額は、場合によつて流用というようなことで、実質的には残つた公務員の実質的な待遇改善と申しましょうか、或いは超過勤務手当等に流用されるというような途を開くこともできるのでござりますから、そういうふうにでき得る限りすべきではないかと考えております。

○委員長(河井彌八君) 一つ伺つて置きます。政府で、定員等を最初に割当して決定してしまつて、そうして直ぐこの通りだからというのでは、随分委員会の審議に困ることがあるのであります。大体の方針が決まつたら、そのときに委員会に言つたりして、相当はつきりした説明をして頂く機会を頂きたいのですが如何でしょうか。

○国務大臣(本多市郎君) 承知いたしました。

○委員長(河井彌八君) 実はこの間新聞に、各省の定員のごときものが発表されつたのですが、あれなどは非常に方々へ誤解を招くのである。内閣委員会といたしましては、やはり迷惑をかけるわけなんです。ああいうことの明をして頂きたいことをお願いいたしました。

○国務大臣(本多市郎君) 承知いたしました。

題は、愛知だけだつたのですが、岐阜  
だつて言えと申せばありますし、皆あ  
るわけです。ただ土地の状況、その他  
の状況で、これは非常にまち／＼だと  
思うのです。これはおの／＼犠牲者が  
ある。幸い今日食糧関係の総務部長  
さんが来ておられるから、この事務分  
量と、現在総務部長としてどんな悩み  
を持つてあるか、この点を一応ここで、  
私の言葉の裏付として嘘でないとい  
う、嘘なら嘘でも結構です、それをお  
聞かせ願いたいと思います。

○説明員（鶴井正君）　只今梅津委員か  
ら、食糧厅の現在の職務遂行上の問題  
について、どう考えるかという御質問  
でございましたのでございますが、私  
共の食糧厅の仕事は、御承知通り大  
量の主要食糧の買入れ、受渡しをいた  
しております現業の職員が、大部分を  
占めておりまして、新らしく定員が決  
まりました二万九千人の中で、食糧事  
務所の人間は二万八千四百人という、  
大部分が食糧事務所の人間でございま  
す。而もその食糧事務所の人間の大部  
分が、末端で直接農民と接しまして食  
糧の検査をいたし、或いは管理台帳と  
証票を発行して農民に交付する、こ  
ういう仕事をやつておるのであります  
。そういつたように大部分が現業を  
いたしておりまして、食糧関係の職員  
でございます。その定員が先般の行政  
整理で六千六百三十五人定員が減員に  
相成つたのでござります。私共といた  
しましては、かねてより食糧事務所の  
仕事が非常にむずかしいから是非増員  
して頂きたいということを関係方面に

もお願いしておつたのでありますて、  
特に支拂証票の発行という事務が二十  
年の五月たしか実施されましたとき  
に、少くともこの支拂票といふのは非  
常に大切な仕事だから一町村に一人く  
らい是非とも増員して頂きたいとい  
ふことを実は大蔵省の方面にもお願いを  
いたしたのでござります。一遍に一万  
人というわけには行きませんが、それ  
は趣旨はよく分かるから段々殖やして行  
こうというようなことで一万人の増員  
に対しても三千人ばかり認めて頂いたの  
であります。その後いろいろ事情の  
変化によりまして、その後の増員は認め  
られないということになりました。  
支拂証票発行だけにさえ一万人の要求  
に対して三千人しか認めない現在に至  
つておるというような実は状況なので  
あります。而も亦先程お聞きいたした  
のでありますが、いもについての問題  
がございますが、実を申しますと、い  
もの買入れということにつきまして  
は、初めて買入れを行なつたもの買  
入れのときにも新らしい増員は実は認  
めていなかつたのであります。今まで  
の米麦の検査をいたします人だけ以  
ていいもの検査を行うというふうに定員  
上なりまして、新規定員といふものは  
いもの仕事を始めてから殖えなかつた  
といふ実情があるのであります。従つ  
て今でもいもをやります人も米もやり  
ますし、麦もやりますといふうな工  
合でありますて、仮にいもの仕事を  
殖えましても、それによつて人を殖や  
すことができない。本来仕事を殖やし  
ていなかつた状況でございまして、而  
も支拂証票の仕事は一万人殖やすとこ  
ろを三千人しか殖やなかつたといふ  
ことでございまして、我々といたしま

しては、例えばそういうふうにいもの仕事が減りましても、むしろその減員どころかかねて問題にしておるところの増員をお願いしたいというふうに考えておるのであります。特に最近おきましたして、この間の行政整理が行われました結果、今まででは大体一町村平均二人ぐらいの割合であつたのであります。これが平均いたしまして一・七人といふように減りましたのでございまが、○・三人といふように数字的には僅かでありますけれども、東京とかその他食糧の関係のないところを平均しましての数字であります。この数字は、所によりましては非常に供出するけれどもその供出する町村に検査員がないといふようなところが相当であります。そこで昨年から米の供出その他いろいろ問題がございましたが、当局でも各地方から我々が折角急ぎげ／＼と言ふから供出をしても検査員が検査して呉れないじゃないかと職員を採用いたしておりまして、それを行わせまして、そうしてとにかくつて参つておりますけれども、そういうふうに相当末端の農民から不満の声が起つておることは事実でございます。又一人当りの仕事の負担が非常に多くなりましたので、相当勤務時間も長くなつておりますということが事実でございまして、他日私の方でも実地に実際調べて参りましたけれども、これによりましても、少くとも一日平均

十時間以上は働いており、年がら年中時間働いておるということですか  
う、仕事の忙しいときに相当長時間に亘りつて働くということは証明されるのであります。  
それから先程病人のお話をございましたのでございますが、事実私共もそういうふうなことは知つております。  
その外の事務所におきましても、相当の病人が出ているというふうな実情でござります。さくばらんに申しますと、私共食糧庁の事務担当の者といたしましては、とにかくこういった大事的な仕事を受持つておりますし、末端の検査員が少くて検査事務が遅れるということは、結局農民の方々も計画的な出荷や供出が思うように行かないといふことになり、而も又検査員が受持つております仕事の重要な部門である管理部会議室といふものが不十分であります。それで、供出の割当も不十分になるということがござりますので、何とかして私共はこれを増員して頂きたいものであるというふうに私事務者の一人として考えておるわけでございます。特に先程申しましたように、非常勤職員を採用いたしますとか、或いは作物報告事務所その他から何とかして事務所の常勤職員でありますと支拂不出分ができるませんし、而も業務職員であることをうなことでやつておる実情でござりますと不都合なこともありますので、我々いたしましては、食糧の事務所の常勤職員でありますと支拂不出分ができるようになりますと、何とか仕事の円滑にできるようになりますと不都合なものであるというふうに考へておるわけでございます。只今御質

間ございましたので事務家としての一  
応の考え方を申上げた次第であります。

○委員長(河井綱八君) ちよつと諸君

に申上げますが、本多国務大臣がもう

一つ外の用事が迫つておるということ

ですが、大臣に関する質問はこれでよ

ろしうございますか。

○梅津錦一君 ここで丁度調査したと

きのものがござりますから、昭和二十

三年の五月一日から二十四年七月十日

までに全国の供出米の過誤拂の件数

が三万五千二百三十二件、その過誤の

金額三億二千九百余万円という大きな

ものになつております。これは人員が

足りなくて杜撰にやつたということ、

大体これは支拂証票を出す手が足りな

だと思う。尙米がばる／＼こぼれまし

て、あの俵の検査が足りないものすで

から一俵で百瓦減ると日本中の米では

大変です。土の上にこぼれ雀の餌にな

なりますからこういう問題も小さな問

題じやなくて、こういふところに大き

な損があると思う。これを減して行く

ことによつて、これだけでも非常に予

算が浮くわけです。こういうことがあ

るから検査員がしつかりすればこうい

うことがなくなると思います。

○三好始君 本多国務大臣に一点お伺  
いしたいのであります。定員法が事  
務の分量に応じないよう不自然に定  
められる。先程から問題にしており  
ます。ような定員の退職であるとか、或  
いは非常勤職員の不自然な増加であ  
るといふような、こういふ事情が起つ  
て来て、事務の実情に応ずるよう何  
とか辯護が合わされることになるので  
ありますが、その範囲に止まるのでな  
くて、現地の実情を調査して見ます

というと、例えば食糧事務所の定員不  
足の関係からどういうことが起つて來  
るかなどと、農業協同組合とか、役  
場などの職員をしてどうにか食糧事務  
所の定員不足を補つておる、つまり農  
村の負担において定員の不足がどうに  
か補われておる。こういう事実も随所

に認められながら、又他方では食糧事  
務所の出張所長が自分のポケット・マ  
ネーを出して忙しいときに私的に人を  
雇つて事務を処理しておる。こういふ  
事実も相当認められるのであります。

これは放置できない問題であります。

○國務大臣(本多市郎君) これはそ  
れの上にこぼれ雀の餌にな

りますからこういふ問題も小さな問

題じやなくて、こういふところに大き

な損があると思う。これを減して行く

ことによつて、これだけでも非常に予

算が浮くわけです。こういふことがあ

るから検査員がしつかりすればこうい

うことがなくなると思います。

○梅津錦一君 その間違は大体そ

して解決しなければいけないという決

意を強くしたわけあります。行政

管理庁の方ではこうした状況が起つて

おるところが調査せられておるのかどう

か、こういふ事実をお知りになつてお

るのかどうか、お伺いしたいのであり

ます。

○國務大臣(本多市郎君) 食糧事務所

の仕事にいろいろな間違いを生じてお

るといふことはよくお伺いする

のでござりますが、これは支拂証票の

発行という従来の検査員には誠に経験

の少い仕事が附加されましたために、

その事務に経験が乏しい点からい

るいろいろな不都合を生じたものと考えて

おります。この経済的な仕事は熟練を

いたしますと、数人分を一人でやれる

適当でないと存じます。そうしたとこ

ろは内部部局の調整、或いはその他仕

事の区分等によつて解決するか、或い

は定員を持つて解決するか、そうした

少い仕事が附加されましたために、

その事務に経験が乏しい点からい

るいろいろな不都合を生じたものと考えて

おります。この経済的な仕事は熟練を

いたしますと、数人分を一人でやれる

適当でないと存じます。そうしたとこ

ろは内部部局の調整、或いはその他仕

事の区分等によつて解決するか、或い

は定員を持つて解決するか、そうした

少い仕事が附加されましたために、

その事務に経験が乏しい点からい

るいろいろな不都合を生じたものと考えて

おります。この経済的な仕事は熟練を

いたしますと、数人分を一人でやれる

適當でないと存じます。そうしたとこ

ろは内部部局の調整、或いはその他仕

事の区分等によつて解決するか、或い

は定員を持つて解決するか、そうした

少い仕事が附加されましたために、

で協同組合の人が作つて来るところがござります。そうしたことが協力願うことであります。向うといたしましても能率の上ることでござりますから、これは計数等には問題ないが、なんことありますから、是非協力してやつて頂きたいと思います。

○梅津錦一君 その間違は大体そこまで来ると話がよく分るのであります。農業協同組合が支拂証票は検査員が検査をやつているから暇がないのであります。片一方は支拂証票の期限があります。ですから、神様でなければできぬけれども、元来農村相手の仕事でござりますので、いろいろ協力願わなければならん場合が生じて来るときには、それがどうなればどうしても協同組合を神様とする以外の途はない。ここにその原因があるのです。それはよく分つてゐる。検査官がいるものが支拂証票を直ぐ作るわけに行かないで、その日のものはそのままにします。併しそれが純然たる市町村の役人が農林省の仕事を市町村の仕事を止めて手伝わなければならんといふ状態になつておると思います。これはいろいろむずかしいことになるとは思ひますから、こういふ事実をお知りになつておるのかどうかお伺いしたいのであります。

○國務大臣(本多市郎君) これはそれの上にこぼれ雀の餌になりますから、それをお伺いしたい。

○梅津錦一君 その間違は大体そこまで来ると話がよく分るのであります。向うといたしましても能率の上ることでござりますから、是非協力してやつて頂きたいと思います。

○堀尾琴君 私質問じやないが、お願ひしたいが、私病気で委員会をずっと休んでおつた。本会議も出ておりませんでしたが、できるだけ早い機会に私も少し質問をさして頂きたいと思うのです。

問題についてはまだ一度御質問申上げたいのですが、無理にお引止めして質問するということは何ですか。一応これで何したらどうかと……。この次の

組合には一つできるだけ勉強して出て頂きたいと思います。

○堀尾琴君 私質問じやないが、お願ひしたいが、私病気で委員会をずっと休んでおつた。本会議も出ておりませんでしたが、できるだけ早い機会に私も少し質問をさして頂きたいと思うのです。

とか迷惑が合はざれることになるのであります。その範囲に止まるのでなくて、現地の実情を調査して見ます

私も実地に各地へ参りて聞いて參ったところも少しある。このままであります。そうした面も定員の無理から来るものではないかという点

郵政省設置法（昭和二十三年法律第二百四十四号）の一部を次のよう改正する。

郵政省設置法（昭和二十三年法律第二百四十四号）の一部を次のよう改正する。

農林事務官（食糧部長） 清井 正君

總理府事務官 小島 徳雄君  
社会保険制度審議会委員 中山 達彦君

二月十五日委員会に左の事件を付託された。

一、郵政省設置法の一部を改正する法律案（内閣提出）

郵政省設置法の一部を改正する法律案

郵政省設置法の一部を改正する法律案

郵政省設置法（昭和二十三年法律第二百四十四号）の一部を次のよう改正する。

第十九條第一項の表の郵政審議会の部中「簡易生命保険郵便年金事業審議会に附議される事項を除く。」を削り、同表の簡易生命保険郵便年金事業審議会の部を削る。

#### 附 則

この法律は、昭和二十五年三月一日から施行する。

昭和二十五年三月二日印刷

昭和二十五年三月三日發行

參議院事務局

印刷者 印刷所